
2019年冬天，
钱杰给在虹口足球
场用一脚技惊四座
的世界波，帮助申
花锁定足协杯冠
军。因这座冠军，
申花再度进军亚冠
正 赛 。 2020 年 1
月，球队在海口冬
训时邀请了一名裁
缝为球员一个个量
身定制西服，这原
本将作为他们的亚
冠出征服。

那一晚，裁缝、
球员、工作人员、记
者挤在一个房间
里，人头攒动，好不
热闹。钱杰给“故
意”凑了过来，强烈
要求参与量尺寸，
但他心里是知道
的，恢复国籍没满
五年的自己暂时无
法以本土球员身份
出战亚冠。一名工
作人员“无情”地阻
止了他：“你再等四
年就可以量了！”

“哦。”他离开房间
时留下一句玩笑
话，“那时候我都退
役了。”

一转眼，距离
玩笑话过去了三
年。这也就意味
着，再熬一年，钱杰
给就能以本土球员
身份完成亚冠赛场
的报名了，但这一
个梦想很可能要在
别处实现了。
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钱杰给告别申花，流着泪道出感谢

“从今往后就是对手了”
法语圈缩小，孤独感加深
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当浙江队官宣钱杰给的加盟时，他
正在加蓬让蒂尔的海边与家人相聚。

上一次与家人面对面地相见还是
在2019年的夏天，当时钱杰给处于休赛
期，父母和姐姐来到上海，他带着他们
游览上海，其间还一起观看了一场国际
篮联篮球世界杯的球赛。在休赛期结
束前，家人启程回国，想着下次再来，到
时候去现场看看钱杰给身穿申花球衣
踢球的模样。

没想到因为疫情，再见面就是2023
年了。钱杰给已为人父，这次是他带着
妻子和儿子一起回到加蓬，他的另一个
身份也发生了变化，效力的球队变成了
浙江队，身披的球衣颜色变成了绿色。

在地球的另一端，钱杰给通过网络
向申花正式道别：“四年的时间不算长，
但是对于我来说值得一生铭记。无论
是足协杯夺冠时的喜悦，还是比赛失利
时的苦楚，抑或是球迷始终如一地支
持，此刻无数个让我感动的画面在脑海

中闪过。一路走来，我很庆
幸。是上海申花接纳了我，帮
助我完成蜕变，并不断成长。”

在中国足协开放入籍球员
注册的第一年，钱杰给几乎是
压哨完成恢复中国国籍的手续
的，这是他口中的“接纳”的由
来。他至今仍清晰地记得，自
己在俱乐部的帮助下赶在开赛
前拿到中国护照的那一刻，“特
别感谢俱乐部在我恢复中国国
籍的过程中尽心竭力，倾力付
出，并在之后的四年时间一直
关爱支持我。”

然而那个赛季之初，钱杰
给的申花生涯就遭遇了不顺，
因足协的一纸通知，他无缘前
两轮联赛，好不容易等来出场，
却在弗洛雷斯的安排下临时救
急，出任了从未尝试过的右边
后卫。随着球队成绩跌入谷
底，钱杰给作为新援，融入球队

的速度也变得慢了一些。赛季中期，俱
乐部管理层经历了人事变动以帮助身
处保级泥沼的申花脱险。球队情况好
转后，钱杰给减轻了心理压力。他在道
别时提到：“感谢俱乐部管理层对我的
帮助和支持，让我很好地与球队融合。”

难以忘怀的还有与球迷之间的纽
带。虽然四年里仅有一年“主客场制”
的记忆，但那些画面已经足够深刻，“特
别感谢上海申花的球迷，你们的支持与
鼓励，是我在赛场上不停奔跑的动力，
你们可爱真诚，让我难以忘怀，在赛场
上享受你们的掌声和欢呼真是最幸福
的事情。四年的时间，难说再见，无论
走到哪里，我都愿意为申花加油，为上
海鼓掌。”

不久前，钱杰给刚刚度过自己的31
岁生日。他在生日当天晒出这些年收
到的来自申花球迷的亲笔信，离开上海
前，一边将信件一一重读了一遍，一边
红了眼眶。

告别时重读球迷的来信

不同于世界波的灵光乍现，过去
的这一年对于钱杰给来说更稳定、更
踏实。他在433体系中更好地发挥出
了作用。

主教练吴金贵在场上给予钱杰给
很大的空间，帮助他找到更清晰的定
位。“感谢吴金贵指导，谢谢您给我极
大的信任，您的指导让我收获特别
多。”钱杰给的感谢不仅仅来自于球场
上接受到的指导。

“我们也谈了很多，他过去一年遇
到的问题比较多，心理上过不了这个
坎。他对教练组很信任，和我谈了很
多，真的是流着眼泪讲完那些话。”吴
金贵透露，“浙江也找了钱杰给很长时
间，那个时候股改也没有确定的消息
能够给到他，最后他就答应人家了。”

钱杰给不是一个外向的人。对比
初来乍到的那些日子，确实如今的孤
独感更深了。刚来的时候，有擅长英
语的王伟作为钱杰给的室友，双方交
流的过程中，王伟还教会了他唱国歌；
那一年，队里还有伊哈洛、莫雷诺、沙
拉维，钱杰给和他们多少都能用英语
交流，但因语言的问题，始终无法完全
放开自我。

2019年中期，球队在贵州集训期
间办了个“中秋联欢晚会”，晚会上，球
员需要上台，两两配对一起完成“你比
划我猜”的游戏。轮到钱杰给时，与其
一组的、性格同样有些内向的伊哈洛
逃出了房间，钱杰给因此落单。再加
上当时没有法语翻译随队，独自站在
台上的他很无措也很拘谨，最后在球
队工作人员的帮助下才与新安排的搭
档一起完成了游戏。当然，和当时嬉
皮笑脸，甚至还会耍赖的莫雷诺相比，
是完全不同的方式。

那粒世界波是有很大的功劳的，
除了带来冠军，还瞬间敲开了钱杰给
融入球队的那道门，因为他的手脚放

开了，信心也回来了。后一个赛季，说
法语的姆比亚、马丁斯来了……即使
后来他们一个接一个地离开了，到最
后还是有说法语的巴索戈和米勒·博
拉尼奥斯让钱杰给能有个伴。

去年后半阶段，球队很艰难，钱杰
给的心态也出现了一些变化。“来申花
这四年，2022年是他踢比赛踢得最多
的赛季，有几场比赛还戴上了队长袖
标。后半赛季，巴索戈走了以后，能和
他讲话的人就没有了。”吴金贵洞察到
了钱杰给的心理状态，“一开始他和巴
索戈还有米勒都能一起吃饭一起开开
玩笑，心理状态就会完全不一样，到后
来他就一个人坐在那边闷头吃饭，也
很不容易。我感觉到了他的问题，在
这方面也采取了一些特殊办法，比如
给他队长袖标鼓励他。”

与其说孤独感让钱杰给萌生去意，
不如说正是这种孤独感推了他一把，给
了他一种从头来过的勇气。他与申花
的合同到期前，俱乐部的股改尚未有明
确消息，这时，另一支球队向即将自由
身的他抛出了橄榄枝。在职业球员的
概念里，人员的流动来自于恰到好处的
时机，这是顺其自然的结果。

“从今往后就是对手了。”钱杰给的
新东家浙江队在过去的这个赛季中创
下联赛第三名的队史最佳联赛战绩，时
隔12年重返亚冠赛场，但在足协杯决赛
中不敌山东泰山而屈居亚军。球队阵
容厚度存在不足，俱乐部早早开始引援
工作，钱杰给正是对中场实力的补强。

上赛季申花两回合对阵浙江队，
钱杰给全都首发并踢满全场。“我看到
球队在西班牙教练的带领下表现很突
出，有西班牙足球风格，强调控制球
权，更多的是短传而不是大脚长传。
我很欣赏浙江队的风格，也希望能在
这种体系下有上佳表现。”谈及对浙江
队的印象，钱杰给还提到了球迷，“作
为对手时，我能感受到浙江球迷的热
情，我很高兴加盟浙江队！”

至此，钱杰给成为申花股改有所眉
目后第一个正式离队的球员，但可以肯
定的是，申花的阵容减员还将继续。

一方面，申花新赛季的规划中，新
老结合是主旋律，将在适当保留老球
员的基础上提拔梯队球员。吴金贵指
出，提拔年轻球员不代表一味追求青
春风暴，“我跟久事、绿地的新老董事
长都讲到了这个问题，我们需要逐步

过渡。青春风暴是需要基础的，要把
新老球员捏合在一个框架下面，让年
轻球员在一些位置上能够补充上来，
新老结合了以后，年龄结构才更加合
理了。”

另一方面，球队新赛季将保证竞
争力，基本确定不再以全华班作战，外
援引进工作已被提上日程。“我们作为
教练，肯定是不想一直碌碌无为或是
一直忙着保级的。现在这么大的企业
来了，球队竞争力起码是要得到保证
的。”一支球队竞争力最直观的体现之
一就是中场实力，结合过去一个赛季
的经验，吴金贵的初步构想是在中场
位置引进一名能更有效提升进攻的外
援，“申花球员在防守方面是经受了考
验。在我看来，我们还可以引进在中
场能够控制住球、能传出关键球的外
援，把前锋例如巴索戈的特点能够更
好地发挥出来。”

“我们的引援既要符合战术要求，
也要符合各项政策，包括中超开赛时
间和外援政策等，但宁可做得早、铺得
大一点，到时候如果被砍也没问题。
现在这些工作都在持续推进中。”吴金
贵说。

“我欣赏浙江队的风格”


